

# El Comercio de Bolivia

## DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO XV {

### "EL COMERCIO DE BOLIVIA"

LA PAZ, JUNIO 6 DE 1913.

El Dr. Montes y  
la juventud

#### Oportunas advertencias

Algunos de los consejos dirigidos a la juventud por el doctor Ismael Montes, han movido la pluma de cierto escritor para arrancar de aquellos consejos sinceros y bien intencionados, algo así como un reproche a los elementos jóvenes, acusándolos de intemperantes y faltos de patriotismo.

No hace mucho que en las columnas de nuestro diario, examinando la actuación de la juventud en las aulas universitarias, extrañábamos que no hubiesen elementos sobresalientes, por su falta de consagración al estudio, y concluimos pidiendo porque los padres de familia, los maestros y los escritores, tomases la tarea de aconsejar a la juventud una mayor consagración al estudio. Hoy, aprovechando de las frases vertidas por el señor Ismael Montes, en el banquete de la juventud, nos permitimos hacer un nuevo llamamiento a los jóvenes para que hagan del estudio un hábito y del trabajo una obligación, a fin de llenar ampliamente sus deberes para con la Patria, tanto más sagrados cuanto mayores es el contingente que puede ofendérsese.

He aquí las palabras del Dr. Montes, palabras en las cuales es preciso meditar cuidadosamente, para toda la atención posible y no apartar de la vista consejos tan sanos y tan provechosos. Dice el Dr. Montes, refiriéndose a los hombrines de maíz:

"La juventud debe ser, en todo caso, acción y pensamiento y debe representar la energía presente y la esperanza del porvenir. A condición de partir de una base moral para alcanzar una generosa finalidad social, siempre será plausible su actitud, como será benéfico su esfuerzo, cualquiera que sea el orden de su actividad y el alcance filosófico de las ideas que exterioricen su pensamiento. Vale más pecar por exageración que por inercia, caminar erradamente que no caminar nada, pues, la exageración, el error, son siempre corregibles a la luz que proyectan la discusión y la crítica; la inercia, la nada, no se corrigen como no se corrige la muerte, a la cual se asemejan. Vivir es obrar. La vida en el ser humano supone acción, inteligencia y voluntad; si faltan estas cualidades la vida no tiene su función, y el hombre y la sociedad no viven, envejecen."

Es este el concepto moral que, a mi entender, debe constituir el fondo de una sana educación, y es, por lo tanto, el que yo quería que informe la modalidad de la juventud boliviana, pues así, ninguna aspiración será superior a la energía del alma nacional.

Empero, cuando se quiere laborar provechosamente, fuerza es abandonar lo abstracto que conduce a la divagación, para concretar un objetivo; dejar la especulación teórica, para hacer la práctica viviente.

En ese sentido, cuando decimos el cuidado de la moral social, el poder defensivo de la república, el avance de la cultura del país, temas complejos que señalan múltiples puntos de vista, menester es, para realizar algo efectivo, reducirlos a temas simples, darles una alma, si vale la expresión, y encarnarlos en un tópico de inmediata ejecución.

Después, cuando ese tópico haya pasado el dominio de los hechos reales, cuando represente una conquista alcanzada y la práctica demuestre la bondad del fruto obtenido, cumplirá renovar la tarea sobre otro que se encamine al mismo fin, y así, de etapa en etapa, como hacen los veteranos las grandes campañas,

con orden, metódicamente, pues, el orden y el método son excelentes auxiliares de toda faena, no habrá frontera que no se pueda alcanzar en orden al mejoramiento social, político, militar y económico del país."

Hay en las palabras del futuro Presidente de Bolivia una como exhortación a la juventud para que ésta trabaje y labore el porvenir nacional. Cree que sus exageraciones y sus errores son susceptibles de

ser corregidos, como que efectivamente lo son. Y es en este concepto que pide trabajo, estudio y método para realizar las batallas del progreso.

También nosotros, que militamos en las filas de esa juventud, pedimos a nuestros colegas una mayor consagración al estudio, base esencial para lograr el éxito en la lucha por la existencia y en la consecución de los ideales perseguidos por almas jóvenes.

### NOTICIAS TELEGRÁFICAS

Servicio especial para EL COMERCIO DE BOLIVIA por la vía de Buenos Aires

### CHILE

Naufragio del vapor "Urubamba"

Se cortó el calabrote de espía  
Cincuenta personas fueron salvadas

Santiago, 5.—Sobresaltó grandemente los ánimos la noticia que, trasmitida de Coquimbo, hiciera saber que el vapor peruano «Urubamba», perdido todo gobierno, se hallaba en inminente peligro de ir a pique.

Inmediatamente de recibido el infiusto anuncio, salió, segun las informaciones enviadas ayer a «El Comercio de Bolivia», el transporte «Casma» desde Caldera, para socorrer al vapor que las olas empujaban con rumbo a la desgracia.

La infeliz noticia ha sido

confirmada. Frente a Peña Blanca, cerca de Valparaíso, se perdió el «Urubamba».

La causa determinante es la de haberse cortado el cable de espía, accidente que dejó el vapor al garete.

No fué posible al «Casma» llegar a tiempo de conjurar el naufragio.

El transporte desplegó actividad para prestar los auxilios del caso, habiendo reconocido a cincuenta naufragos.

Telegrafían del Perú que este doloroso suceso ha causado allí indescriptible impresión.

**SERVIA**  
EL DISCURSO DE PASICS EN EL PARLAMENTO

ATAQUES AL GOBIERNO

Belgrado, 5.—Continúa siendo tema de ardientes comentarios el discurso que antelos miembros de la asamblea nacional (Skupstina) desbaratará el primer ministro del reino, señor Pasics, acerca de la actuación de Servia y demás estados balkánicos al frente de las actuales cuestiones de orden internacional.

En la Skupstina ha dado margen a una acalorada debatida discurso, por tener éste fuerza y carácter de una exposición del gobierno.

Pasic, con tal motivo, se vituperó por los nacionistas de Raduevatz (distrito del N. E.), quienes hacen extensivos a todo el gobierno sus violentos ataques.

**PERU**  
EL NUEVO MINISTRO ANTE EL GOBIERNO ESPAÑOL

ESTUDIANDO UNA PROPUESTA

Lima, 5.—Se prepara a emprender viaje al lugar de su destino diplomático el señor Riva Agüero, nuevo ministro plenipotenciario del Perú ante el gobierno de España.

En el respectivo departamento de estado se está estudiando detenidamente la propuesta formulada por la casa Schneider Canet para la construcción de muelles y fortificaciones en isla de San Lorenzo.

**BRASIL**  
LA CAMPANA PRESIDENCIAL

CANDIDATURA DEL SEÑOR LAUBO MULLER

SESIÓN BORRASCOSA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Río de Janeiro, 5.—Complícate la situación política a causa de lo apasionado y tenaz de la lucha que han empeñado los partidos respecto a la forma en que será constituido el gobierno para el futuro período presidencial.

Los coalicionistas no cejan en sus exigencias, negándose a modificar la fórmula que sostienen.

La candidatura del señor Campos Salles sigue siendo restringida en el estado de Pernambuco.

Acentúase el rumor de que el actual conciliador, señor Laubo Muller, será propuesto como candidato con el propósito de producir la conciliación entre los obstinados partidos. ¿Acceptará la coalición?

—La elección de la mesa directiva en la cámara de diputados ha dado origen a una tumultuosa sesión, la que se verificó en medio del ruido ensordecedor de las protestas levantadas y de los gritos en que prorrumpió el público en la barra.

Entre los descontentos figura el señor Mario Hermes, hijo del presidente de la república, mariscal Hermes da Fonseca.

El aludido señor llevó su exaltación hasta el extremo de querer agredir a un diputado intento que no lo realizó merced a la oportuna intervención de varias personas que lo sujetaron al exacerbarlo.

**AUSTRIA-HUNGRIA**

DE BULGARIA

LIMOSINA DEL GABINETE

Viena, 5.—Comunicaciones llegadas de Sofía manifiestan el rumor de haber renunciado en masa los miembros del gabinete ministerial por causas concernientes a las divergencias surgidas entre Bulgaria y Servia.

**GRECIA**

EL ONOMÁSTICO DEL REY

GRAN ANIMACIÓN EN SALÓNICA

Atenas, 5.—De Salónica anuncian que se han realizado grandes festejos así oficiales como populares en celebración del aniversario natal del rey de Grecia, S. M. Constantino, que acaba de cumplir cuarenta y cinco años.

### ESPAÑA

IMPETUOS TEMPORALES

CASEROS DESTRUIDOS

DESGRACIAS PERSONALES

efecto de la unificación nacional del partido, fijando la fisonomía especial de éste y la amplitud de su programa bajo la denominación de Partido Liberal doctrinario.

No obstante, en la prensa y en el parlamento, se tuvo que luchar en cierto modo contra los elementos opositores y la desorientación misma de las principales filas liberales, que, en ausencia del jefe, hallaban en desacuerdo.

A la aproximación de la fecha de las elecciones últimas en que se ha discernido el voto popular unánime en toda la nación en favor del único candidato general Ismael Montes, la completa unificación del liberalismo marcó el último látigo con ese resultado eleccionario.

Numerosos son los pobladores de esa región que han perdido ahogados. Las comunicaciones con Elizondo y demás poblaciones inundadas, se hallan interrumpidas.

### MARRUECOS

HOSTILIDADES DE LAS TRIBUS

SITUACIÓN ANGUSTIOSA

Tánger, 5.—Días de zozobra e inquietud están pasando los habitantes de este puerto y localidades vecinas bajo la amenaza de los montañeses y otras tribus rebeldes, contra cuyas constantes hostilidades se ha dejado de adoptar energéticas medidas militares.

### ARGENTINA

EL GENERAL ROCA

RETORNO A LA VIDA PRIVADA

Buenos Aires, 5.—Dícese que el general Julio A. Roca ha resuelto volver a tomar parte en las lides del campo de la política.

### COLOMBIA

ANIVERSARIO MILITAR

SOLEMNES FIESTAS

Bogotá, 5.—Con brillo y entusiasmo se ha festejado el aniversario de la organización del ejército nacional.

Solemne y concurridísimo es el acto de la jura ante la bandera.

Los miembros del estado mayor general dieron un sumiso banquete.

### LIBERALISMO DOCTRINARIO

Después del triunfo del partido liberal en las elecciones, que llevaron a la Presidencia de la República al doctor Villa, comenzaba el gobierno de este halago por una tranquila política, que, si era de aparente buen augurio, en la realidad constituyó un peligro para los prestigios del liberalismo.

En aquella ocasión, como en las elecciones de mayo último, las fracciones liberales disidentes en todos los departamentos de la república, se abstuvieron en la elección presidencial obrando de acuerdo con el partido conservador, que no presentó candidato, y concretándose únicamente a llevar algunos representantes a las cámaras.

Precisamente, esas fracciones opositoras que actuaban en cada uno de los departamentos bajo diferentes denominaciones y en contubernio con los conservadores, constituyeron en esa época el peligro del momento, peligro que, inadvertidamente, habría llegado a desquiciar el núcleo auténtico del partido liberal triunfante y en mayoría.

Pero esa amenaza fue conjurada por la hábil campaña periodística que llevó a cabo un ilustre miembro del partido liberal, hoy, por desgracia, desaparecido del escenario de la vida y conservado gratamente en el recuerdo de sus copartidarios.

Esa campaña produjo el

la sección boliviana en la Exposición de Gante.

Como complemento de mi oficio de 25 de este mes, me permito dirigir a usted el presente, sobre los siguientes puntos:

I) Como la extensión del local que usted me indica de 10 metros de largo y 10 metros de ancho sería absolutamente insuficiente para el buen acomodo de los minerales y del muestrario de gomas, cauchú y gutapercha que espero de Londres, he alquilado en el terreno de la Exposición 49 metros cuadrados, 25 metros para el stand, o sea para la colocación de los objetos exhibidos, y 24 metros cuadrados para las rutas laterales y exteriores, que la Dirección General los hace pagar también, forzosamente, que equivale a una especie de «servidumbre de tránsito» obligatoria.

II) Respecto a la organización del comité, he acordado al señor Joseph Maertens, nuestro Cónsul en Gante, el título de secretario general, y he entregado al señor Georges Rouma, su título definitivo de miembro del Comité y al señor doctor Emile Deladrier, su título provisorio, esperando que el Gobierno me remita lo más pronto posible su nombramiento definitivo, pues le pedí por cable. Ya sabe usted, señor Director General, que el ilustrado doctor Emile Deladrier sustituirá al señor William Van Brabant, que ha fallecido muy desgraciadamente para nuestra patria. Era él, como yo, un entusiasta admirador de usted, y los datos bibliográficos que usted y yo le suministraron le sirvieron mucho para escribir sobre Bolivia.

III) Estoy ocupado de permanecer en contacto con la Escuela de Minas de Gante, tanto para poner bajo su patrocinio la sección boliviana de la exposición, como para que uno de sus profesores me ayude en la ubicación y clasificación técnica de los metales.

IV) Respecto a la construcción de las «vitrinas», cumplí fielmente su encargo de que sean suficientemente sólidas y desmontables para poder mandarlas a Bolivia.

V) En cuanto a las conferencias del señor Rouma sobre Bolivia, me es grato participar a usted que ya ha dado dos, la una en la Sociedad de Geografía y la otra en la Sociedad Colonial. Debe dar todavía cuatro conferencias, una el 2 de abril, otra el 5 y otra el 7 en Bruselas, y el 10 de abril, una, en Lieja, en «La Sociedad de la Expansión Belga hacia España y la América Latina». Procuraré que dé otra en Gante durante la exposición.

El doctor Emilio Deladrier se aprontó también para dar una conferencia fundamental en la misma época. A ambos señores les suministro cuantos datos bibliográficos y indicaciones me es posible.

Si se toma en consideración, señor Director General, que en los momentos felices de transformación y de resurgimiento de nuestra patria, nada, absolutamente nada, le será más útil para las metamorfosis del progreso que su exteriorización en Europa, mediante una propaganda inteligente y obstinada, hay que convenir en que nuestra adhesión a esta exposición será tan beneficiosa como oportuna, como hay que aceptar que los esfuerzos patrióticos de usted para conseguir la adhesión de Bolivia, dada merecer la gratitud nacional.

Bastante he hecho y he escrito en tales sentidos, encontrando siempre en usted mi más eficaz colaborador y mi entusiasmo no se amengua, porque día a día palpo y veo los resultados propios y prácticos de su labor y de la mia, en favor del crédito y del buen nombre de nuestra patria.

Creyendo haber dado amplia y cumplida respuesta a sus instrucciones me es grato suscribirme de usted respetuosamente, su atento y devoto servidor.

J. de LEMOINE

Honorable señor Manuel Vidente Balliván, Director General de la Oficina de Estadística y Propaganda Geográfica.

La Paz

## Los problemas del porvenir

III

La sociedad en que se vive constituye para el observador un gran laboratorio, en el que puede verificar múltiples experiencias. Verdader es que, por mucha potencialidad intelectual que se posea, no es posible extender el radio de esas observaciones a todo el conjunto y a cada una de sus partes, porque esa experimentación directa y detallada es casi imposible; empero, observando determinados fenómenos, buscando su causalidad y sus finalidades, se puede deducir conclusiones generales, que dan base suficiente para prever un hecho social, repetidamente realizado.

Esta digresión sobre la relatividad de nuestro método, tiende a manifestar que damos nuestras opiniones, si bien íntimamente ligadas a nuestras convicciones personales, con la reserva de que ellas pueden ser rectificadas en hora buena por quienes, con más ventaja, hayan estudiado nuestras costumbres, nuestros vicios, nuestras virtudes, nuestra vida en una palabra. Se sobreentiende que nos dirigimos a personas familiarizadas con la ciencia, y no a las profanas que saben de todo, pero que de nada entienden.

Hemos sostenido repetidas veces que el observador ha de estar tanto más habilitado para hacer deducciones lógicas y cada vez más generales, si prefiere la propia y personal experimentación. No se pretende con este modo de razonar exigir, en todo caso, que se conviva materialmente —por ejemplo— en el seno de una tribu salvaje para conocer los más íntimos detalles de la vida que hace un grupo humano en tal estado, a pesar de que hubieron y los hay, muchos explotadores que llegaron a ese extremo en su amor por la ciencia; sino que estimamos de mayor valor todo lo que se baga en aquella forma, antes que de una manera empírica o con ayuda de ajenas experimentaciones. Este procedimiento superficial generalmente sirve para aumentar el volumen del error y de la pedantería.

Por punto general, en toda sociedad, sometida a un régimen jurídico y político, aún cuando prime la concepción democrática de su constitución, se distinguen tres clases sociales, que se mueven más o menos equidistantes unas de otras, y estas son: la aristocrática, la media y la inferior o la plebe. Se supone que la primera ostenta o debe ostentar los privilegios de la sangre o de la genealogía y de su cultura, que debe ser superior. La clase media se forma generalmente de los que siguen en importancia a la primera, o sea de los de regular prosapia y mediana cultura. La plebe es la masa, do pululan gentes de todo origen, de toda raza y de toda condición, que a su inercia unen su reducida o casi nula capacidad económica.

Entre nosotros estas diferencias perduran, son aún una realidad a pesar de que ha desaparecido la base de esas profundas distinciones medievales, o sea la herencia de la nobleza o de la sangre, que nadie se atreverá a sostener que la tiene tal como circuló en las venas de los legendarios liberos que pisaron tierra americana. Por el contrario, más de las dos terceras partes de la población boliviana debe conformarse en que por sus venas circula, en proporción abrumadora, sangre aymara o sangre kechua. Con todo, existen las diferencias sociales, y tenemos, muy a pesar de la democracia, una aristocracia, no de sangre, pero orgullosa y dominadora, la aristocracia del dinero..... Basta poseerlo en respectable cantidad, para formar parte de la aristocracia.

Pretenemos hacer un análisis minucioso de la maniera y de la forma en que cada una de estas clases sociales desenvuelve su acción dentro de la vida común y nacional; cuáles su moralidad y cultura y cuál el beneficio que cada una aporta a la sociedad en general. Consideramos necesario este análisis para el objeto que nos proponemos, cual es el de demostrar que nuestras deficiencias provienen, muy especialmente, de nuestra estéril, fútil,

rutinaria y defectuosa educación individual, familiar y colectiva.

Conocidas las causas, fácil será renovarlas o modificarlas, para encaminar nuestras tendencias patrióticas de resurgimiento por rumbos mejores, sobre la base de una educación práctica, sólida moral y práctica.

El estancamiento del indio, la degeneración del mestizo y aún de cierta juventud llamada a mejores destinos; la incultura de nuestras masas y aún la aridez de nuestros campos, tienen por causa principal y eficiente el egoísmo insano e inconsciente, que se ha diluido en lo más hondo del alma nacional.

Pío Cáceres Bilbao.

## COMUNICADOS

### Omasuyos

PROTESTA DEL PUEBLO DE ACHACACHI CONTRA UN FUNCIONARIO

Ante el concepto sensato de un pueblo, fracasan los calumniadores! Iniciadas las acusaciones de que el señor Subprefecto de la provincia fue víctima, todo el vecindario sabe del caíz más amargo y soportó el peso más abrumador, porque sentía en toda su intensidad el enciono autoritario que como bandera llevaba el funesto estandarte de la discordia.

Desde las columnas de «La Acción» se acusa a este pueblo como a baleador, revolto, etc. Se dice también que la casa del Fiscal fué atacada a balazos y otras cosas más. ¿A qué baleadoras se refiere ese señor cronista? Tal vez fué engañado por fieles imitadores de don Quijote que no saben respetar al pueblo que los cobija. Tobre este supuesto hecho, invocamos el testimonio del doctor Benavente, Juez de Partido de La Paz, que estuvo por esos días en el estadio, a pesar de que hubieron y los hay, muchos explotadores que llegaron a ese extremo en su amor por la ciencia; sino que estimamos de mayor valor todo lo que se baga en aquella forma, antes que de una manera empírica o con ayuda de ajenas experimentaciones. Este procedimiento superficial generalmente sirve para aumentar el volumen del error y de la pedantería.

La verdad es la siguiente: el señor Fiscal, de temperamento vidrioso y temático, creyendo que los testigos obligados por la verdad han puesto en relieve su pésima conducta funcional, lo han injuriado. Esta fué la causa para que abriera ruda campaña invocando venganza, contra estos desgraciados que no hicieron otra cosa que demostrar su espíritu recto, amigos siempre de la verdad y de la honradez. ¡Qué vergüenza para esta desgraciada y bella ciudad! Vergüenza también sentirán los magistrados honorables que hacen suyas las amarguras de este vecindario!!!

Y cómo no hace lo mismo el Subprefecto Atristán, por mil titulitos apreciado y respetado, que procede siempre con corrección? Debiera, pues, reprimirse el aludido Fiscal en sus desmanes, para que deje en tranquilidad al vecindario, asimismo le aconsejamos no fragir falsas actas contra el probe Subprefecto, imponiendo con tu autoridad adherirse a los firmantes, si no renunciar, devolviendo de este modo la tranquilidad a los habitantes de Achacachi.

Protestamos contra esos ataques calumniosos e injuriosos que tienen una marcada tendencia de deprimir la honra del Pueblo, y por medio de este órgano, pedimos al Subprefecto Gobierno y Fiscal del Distrito, el retiro inmediato de este mal funcionario que a toda costa trata de meter la zancla y plantar la bandera de la discordia. Lo contrario, obligaría a este vecindario a hacer uso de sus propios derechos para hacer respetar su dignidad.

Achacachi, junio 1º de 1913. Vecinos en general. (En próximo correo prometemos hacer constar nuestros nombres).

## AVISOS NUEVOS

VIS-O.—Se alquila dos espaciosas habitaciones amuebladas, con bonita vista a la calle, a media cuadra de la Plaza Murillo. Calle Ayacucho, N° 94. 10 v. 3808

SE NECESITA.—Una casa cómoda e independiente para establecer una casa de pensión. Referencias: «La Florida», calle E. Valle 51 y 53. 15 v. 3808

TEJAS.—Se venden tejas usadas y materiales de construcción. Calle San Pedro N° 9. 5 v. 3808

## Medicamentos necesarios para el hogar

Que se remiten por correo a cualquier parte del Perú, de Chile, Ecuador y Bolivia a vuelta de correo.

A LOS PADRES DE FAMILIA, YA SEAN POBRES O RICOS, SE LES RECOMIENDA

Estos conocidos artículos son de gran interés en toda casa donde hay familia, en las haciendas y minas, etc., y nunca fallan, principalmente donde los señores médicos y boticarios están lejos. Aproveche. Que se les remiten por correo en cualquier parte del Perú de Chile, Ecuador y Bolivia a vuelta de correo. Escribanos hoy mismo a Lima, Perú, casilla correos N° 1154.

Últimos descubrimientos de la medicina!

### Un rostro lindo

Ejercicio atracción general. Por eso, señoras y señoritas, no despidan ustedes su cutis expuesto a tantas alteraciones. La «Crema de las Hadas» las ayuda como ninguna otra para conservar los encantos de la juventud y belleza. Toda imperfección cutánea desaparece, la piel queda transparente, suave y fina con la crema de «Las Hadas», como le consta a usted y al público de Lima y del mundo entero; hace 16 años que se vende y es usada por las principales damas; después de esta crema han salido lo menos 1,000 cremas y pomadas para la cara y diferentes afecciones de la piel, todas estas preparaciones han muerto y la única que se mantiene en el mundo y que es el deleite de cuentos la usan es la crema de «Las Hadas», esto está en la conciencia de todo el mundo. La crema de «Las Hadas» quita manchas, pecas, arrugas, espinillas, quita el color rojizo de la nariz, con el continuo uso desaparecen las señales de las viruelas, cura las erupciones que producen en el cuello después de afeitarse los caballeros. La crema de «Las Hadas», no contiene mercurio, es excelente para las escaldaduras de los niños. La crema de «Las Hadas» tiene la propiedad de que la que la usa le pone el cutis limpio, blanco y rosado como un ángel. La crema de «Las Hadas» es la más económica, pues su contenido es el triple que otras cremas y sólo vale S. 1.

De venta: Polvos Azules 129, Lima. Sino tiene a quien encargarlo a Lima, escribanos que le mandaremos su pedido por correo en una cucharada por litro de agua, se mantendrán siempre sanas. Usándolo como preventivo no hay contagio posible. Precio: S. 1.50 cts.

El ungüento San Roque

Es muy conocido en esta ciudad. El ungüento «San Roque» se recomienda a las personas que tengan la cara o narices coloradas cualquiera que sea la causa, lo mismo que a los que tengan llagas incurables o sifilíticas, picadura de ictus, Exemas, Escrufalas, Fístulas, Herpes, Sarnas, Granos, Manchas, Pecas y toda afección de la piel que se deseé curar y que se crea incurable desahuciada por la ciencia, venden en Lima, casilla del correo N° 1154. Precio: un sol caja, pida «San Roque».

Enfermos del estómago

Las oblesas «Alfay» curan dispepsias, acidez del estómago, eructos, diarreas, pesadez del estómago, malas digestiones, vinagreras y toda molestia del estómago. Pida usted oblesas «Alfay», Rivero y C°, Lima, casilla del correo N° 1154. Precio: S. 1.50.

Salvación de los calvos!

Loción «Radium» reproduce y regenerador del cabello. Evita la calvicie, combate la caspa, retarda la canicie, mantiene el velo fuerte, desinfecta el cuero cabelludo. Hace salir pelo, conserva el color natural, regenera el cabello. Perfume aristocrático. Frasco S. 3.

Único lugar de venta en Lima calle de Polvos Azules, N° 129. Puede usted pedirnos por correo que se le mandará inmediatamente. Precio: 2 soles frasco.

El vello

La desesperación de tantas niñas graciosas se quita instantáneamente con el depilatorio «Ideal», sin daño alguno para el cutis, limpia las frenes calzadas de los niños y de los hombres, que les da un aspecto de no inteligentes. Precio: un sol. Escribe: Señores Rivero y Cia., Lima, casilla de correo N° 1154.

Callos! Callos!

Altol! ¡No sea usted bárbaro! No se corta los callos. Son muchos los casos desgraciados y aun fatales por cortarse los callos. Usestes «TO PUN» el mejor y único remedio para que salgan los callos de raíz sin quemar ni irritar. «TO PUN»

LOSAS, LOSAS!—Las hermosas losas o baldosas de Guajira las ofrezco en cualquier cantidad y de las dimensiones que se quiera, especialmente de 50 centímetros en cuadro ó también de 12 y ½ centímetros en cuadro; resultan muy hermosas los patios, pasadizos, corredores y aceras de las casas. Son indiscutiblemente superiores a las de fabricación con materiales compuestos.

Para tratar en la calle Yanacocha N° 150. Teléfono N° 109. 10 v. 3808

CONVOCATORIA.—«Sociedad Socorros Mutuos de San José.»—Se cita nuevamente a todos los socios a junta general para el día sábado 10 de los corrientes, horas 7 y ½ p. m., en casa del presidente, calle Potosí (antes Chirinos), por no haber tenido lugar la primera reunión a que se convocó, debiendo llevarse a cabo

el más seguro, eficaz y barato, 50 centavos frasco, venden en Polvos Azules 129, Lima, casilla correos N° 1154.

Sudores de los pies

Repugnante es la persona que tiene la desgracia de que le suden los pies y las manos; se quita esta mala propiedad o enfermedad con el específico «VENUS». Esta especialidad tiene la virtud de hacer desaparecer en minutos los sudores y malos olores de los pies y de los tobillos, etc. Puede usted escribirnos que le mandaremos por 50 centavos de estampillas el mejor remedio para los callos.

De venta: Polvos Azules 129, Lima. Sino tiene a quien encargarlo a Lima, escribanos que le mandaremos su pedido por correo en una cucharada por litro de agua, se mantendrán siempre sanas. Usándolo como preventivo no hay contagio posible. Precio: S. 1.50 cts.

El ungüento San Roque

Es muy conocido en esta ciudad. El ungüento «San Roque» se recomienda a las personas que tengan la cara o narices coloradas cualquiera que sea la causa, lo mismo que a los que tengan llagas incurables o sifilíticas, picadura de ictus, Exemas, Escrufalas, Fístulas, Herpes, Sarnas, Granos, Manchas, Pecas y toda afección de la piel que se deseé curar y que se crea incurable desahuciada por la ciencia, venden en Lima, casilla del correo N° 1154. Precio: un sol caja, pida «San Roque».

Canas

Tinte AZABACHE, tinte inglés negrísimo, da a los cabelllos y barba el color brillante

y flexibilidad de las más hermosas cabelleras, no se ensucia la ropa ni las manos como otros tintes. S. 1, le remito por correo.

Dolor de muelas

EL LICOR ELECTRICO le quitará el dolor más fuerte de muelas en un minuto, sin exponerse a que le arranquen la muela, que a veces causa hasta la muerte, hoy desaparece el peligro con sólo usar el «Lícor Electrónico». Frasco chico, 50 cts.

Pomada «Sueca»

LA POMADA «SUECA» es de fama universal, muy conocida y recomendada por los principales médicos del mundo y de la capital, contra los reumatismos rebeldes y dolores a los riñones y de los huesos. Rivero y C°, Lima, precio S. 1. Casilla correos N° 1154.

Hombres débiles

Este colírio es el mejor y único remedio para toda enfermedad sexual e impotencia de los hombres y señoritas, neurastenia y falta de apetito. Precio: 1.80 frasco. Remito por correo; escriba hoy mismo en el sobre que incluyamos.

Tosas rebeldes

Las toses rebeldes se curan con las muy afamadas pastillas de «Eucaliptus» muy conocidas en Lima y todas partes del mundo. Las pastillas de «Eucaliptus» tienen propiedades poderosas y decisivas, curando rápida y definitivamente cualquiera tos, resfriados, catarras, pulmonar, asma, influenza, bronquitis, tos ferina, pérdida de voz, ronquera, debilidad de los órganos bucales, irritación es inflamación de la garganta, dolores de pecho, agujas, fiebres, paludismo y todas las afecciones de las vías respiratorias. El jarabe San Jorge quita las tos convulsivas de los niños. De venta por mayor y menor en Lima, Señores F. O. de Rivero, calle de Polvos Azules N° 129. Casilla del correo N° 1154.

Reumáticos

Dolor de riñones o dolores reumáticos por fuertes que sean se quitan con el específico norteamericano «EXCELSIOR» líquido; este específico es fácilmente absorbido por la piel, y diez minutos después de una fricción se puede describir en la orina la presencia del ácido fílico. Esta preparación puebla llamarse el «606 del reumatismo». Para comodidad del público han llegado frascos medianos, chicos y grandes. De venta en las droguerías de San Jorge y Francia en el Callao y en la oficina de su agente, donde se dan muestra gratis para que pruebe el remedio el que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

que crea que no es eficaz el

# ¡Se tramita un empréstito de 20.000,000 de libras esterlinas?

**Las gestiones del ministro Ramos Mexia en Europa**

**Si llegara a realizarse, batiría el récord por su magnitud de los empréstitos latinoamericanos**

Un telegrama de Londres contiene las siguientes noticias referentes a las finanzas argentinas y brasilenas:

Mr. Farquhar, que debía embarcarse para el Brasil y Río de la Plata, ha suspendido su viaje, sin fijar por ahora fecha para hacerlo.

Las nuevas sobre finanzas brasilenas son buenas y malas, pues mientras que sus dos principales productos, el café y el caucho, han bajado de precio considerablemente, sus grandes ferrocarriles, el Great Western, el Leopoldina y el San Pablo, publican tráficos excepcionales; las compañías de San Pablo y Brasil Railway no han podido entenderse y se asegura que esta última abandonó la proyectada línea a Santos.

Se repite en Londres que el Brasil tendrá que hacer grandes economías o un gran empréstito para gastos generales.

En los mercados europeos, sin embargo, en estos momentos sólo acogen bien aquellas emisiones especialmente garantizadas, como lo está el empréstito del café en bonos de tesorería del estado de San Pablo y asimismo se ha repartido esta emisión en todas las plazas financieras de Europa y privadamente se ha colocado tanto capital como se ha podido.

La ventaja de la Argentina sobre el Brasil es que posee moneda muy estable, con su 75% más asegurado en oro, mientras que el milreis del Brasil, con base mucho más débil, sufre oscilaciones importantes en el cambio, cuando circunstancias como la presente son adversas. El Gobierno brasileño ha reconocido la debilidad de su situación financiera y el cambio del milreis ha bajado a 15% peniques.

No hace mucho que el quinto de café valía 65 chelines y la baja ya es de 5 chelines; el caucho del Pará, que se ha vendido en los remates a 5 chelines por libra, se cotiza actualmente a 3 chelines y 6 peniques.

Tales depreciaciones tienen que causar contracción en la riqueza del país, y si se añade que el Brasil ha venido gastando muy liberalmente, se explican los rumores alarmantes que corren por acá.

Se cuenta que la Argentina, que ha venido gastando como el Brasil, también necesita dinero y que está haciendo proposiciones, no muy concretas, a sus banqueros en Europa, por medio del ministro de obras públicas; pero que todo se pospone porque el público está reacio y el momento no es propicio.

La noticia es lógica, porque el jefe de un ministerio tan ocupado como ese, no puede decidirse a emprender un viaje tan largo sin una misión importante y confidencial.

En París ha habido un pequeño crack brasileño de 8 millones de francos de una compañía franco-brasileña que había emitido obligaciones de primera hipoteca en el mercado francés, cuando en realidad existían ya en el Brasil dos hipotecas sucesivas anteriores.

El mercado parisiense toma estas cosas plácidamente, como si se sobraran millones para regalar; con todo, se prepara un empréstito en París de 24 millones de francos para el puerto de Río Grande do Sul.

Hay que añadir sobre el empréstito argentino, que si se realiza será el récord por su magnitud, de los empréstitos de esta nacionalidad y latinoamericanos; se hace subir el principal a libras esterlinas 20.000,000.

El dínamo esterlinas 14 millones habría sido ya un máximo alcanzado por Figueras Alcorta y Sáenz Peña.

Colosal, como será el futuro empréstito, si es verdad lo que se murmura, no será el futuro empréstito más que la cuarta parte del que prepara Francia del 3 y 1% al 92%, de libras 80.000,000, a saber: libras 40.000,000 para el tesoro público, 20.000,000 para el ministerio de la guerra 12 millones para Marruecos y 8 millones para Indo China.

El ingeniero Santiago Rivas, presidente del Banco Hipotecario de Montevideo, dice que la plaza financiera para la colocación de un nuevo empréstito en Europa es difícil por el momento.

Turquía, los diversos estados bájicos y la misma China, necesitan enormes capitales, para iniciar una acción económica más activa, la última, y para rehacerse de los desastres los primeros.

Esa sola circunstancia, para no abundar en mayores detalles, dice claramente de las dificultades con que se lucharía para solicitar grandes sumas de dinero en los actuales momentos.

Respecto a sus impresiones sobre Estados Unidos, dice:

«He tenido oportunidad de hablar con elementos altamente vinculados en la banca, en el comercio y en las industrias, y en todos ellos he encontrado las más elocuentes expresiones sobre el porvenir económico de estas regiones del Plata.

Existen grandes capitales en disponibilidad de colocación y a la especulación ganadera que se ha iniciado como primera corriente comercial entre Estados Unidos y las regiones del Plata, en defensa de los intereses primarios de la primera de las citadas naciones, seguirán otras corrientes que vincularán estos países entre sí.

Ustedes saben que Estados Unidos ha dejado, por su exceso de población, de ser un mercado exportador para convertirse en un mercado vigoroso de consumo.

La ganadería argentina y uruguaya, sobre todo esta última, por la cual existe marcadís preferencia, pueden constituir en el futuro, para cinco o seis grandes firmas norte americanas, un imminente peligro en la concurrencia sobre el mercado interno de consumo, abaratando la carne.

En previsión de esa circunstancia es que las empresas norteamericanas, con capitales del mismo país, operan desde hace un tiempo en el Uruguay y en la Argentina, defendiéndose de una concurrencia que sería perjudicial para los vastos intereses en juego.

Existe también el propósito, y se han realizado ya importantes estudios, para el establecimiento de un gran molino en Montevideo que elaboraría, no solamente la materia prima que se produce en él, y la que por aquel estímulo pueda producirse, sino también parte de la producción de trigo de la Argentina.

Sólo se espera encontrar un lugar apropiado para su ubicación, e inmediatamente se dará comienzo a las obras que serán grandiosas, tal como cuadra al espíritu norteamericano."

**El poder del bello sexo está en su belleza**

No hay belleza perfecta sin un cutis suave, aterciopelado, sin espinillas, manchas o pecas, lo que conseguirás con el uso constante y exclusivo de la crema del Harem.

Crema del Harem especialmente en combinación con los Polvos del Harem

se hubiera producido ningún reclamo ante esta policía.

La Paz, junio 4 de 1913.  
NICOLAS BURGOA.

## DIA SOCIAL

**En honor del Dr. Montes.** — El banquete de antenoche, que el señor Ministro de Gobierno y su esposa, la señora Hortensia de Pinilla, ofrecieron en honor del doctor Ismael Montes, dió lugar a una espléndida fiesta social.

Concurrieron a este banquete las siguientes personas:

Seforas: Rosaura de Saracho, María Cristina F. de Ascaruz, Laura R. de Calvo, Isolina de Soroco, Carmen C. de Quinteros, Rosa Elena V. de Zalles, Guillermina M. de Carrasco, Celina Montes, Corina Pacheco y María Cristina Ascaruz F.

Caballeros: S. E. el Presidente de la República, doctor Elio-doro Villazón; doctor Ismael Montes, Presidente electo de la República; Vice-presidente, doctor Juan M. Saracho; Alfredo Ascaruz, Ministro de Relaciones Exteriores; Carlos Calvo, Ministro de Instrucción;

Caballeros: S. E. el Presidente de la República, doctor Elio-doro Villazón; doctor Ismael Montes, Presidente electo de la República; Vice-presidente, doctor Juan M. Saracho; Alfredo Ascaruz, Ministro de Relaciones Exteriores; Carlos Calvo, Ministro de Instrucción;

Alejandro Soroco, Ministro de Hacienda; José Santos Quinteros, Ministro de Justicia; Juan María Zalles, Ministro de la Guerra; Benedicto Goytia, Presidente del Senado; José Carrasco, Vicepresidente electo de la República; Abel Pinilla, Subsecretario de Gobierno, y Rosendo Pinilla, Jefe del Protocolo.

**De Guaque.** — En carro agregado al ordinario de ayer, han regresado del vecino puerto de Guaque los Ministros de Estado en los despachos de Hacienda, Instrucción Pública y Guerra, doctores Alejandro Soroco, Carlos Calvo y Juan María Zalles, respectivamente.

**Enfermos.** — Desde hace algunos días se encuentra con la salud ligeramente quebrantada el señor Alberto Díez de Medina.

— A consecuencia de una caída de caballo, se encuentra enfermo de gravedad el señor Antonio Bilbao.

— Se halla completamente restablecida de sus dolencias la señora Natalia L. V. de Oramay.

**Viajeros.** — Procedente de la ciudad de Oruro se encuentra en esta capital el señor Ricardo Palmer, Gerente del Banco Anglo-Sud Americano.

— Después de una corta permanencia entre nosotros, por orden de ayer se ha restituido a Cochabamba el señor Germán Zegarra.

— En el internacional de manana emprende viaje a Riberaltta, por la vía Buenos Aires, el teniente coronel Oscar Mariaca Pando, en cuya compañía también viaja su estimable esposa, señora Isabel González Quint de Mariaca Pando.

— Ha regresado de su viaje de inspección al puerto de Guayaquil el señor Pacífico Dalence, administrador de la aduana del norte.

— Se ha restituido a la ciudad, procedente de sus propiedades del altiplano, el señor Benedicto Dalenz Guarachi.

— Hoy vuelve a la ciudad de Oruro el doctor Guillermo Mier y León, vocal de la Corte Superior de esa ciudad.

— Se encuentra entre nosotros el señor Víctor Abasto.

— Prepara viaje de regreso a Chile, por el internacional de mañana, la señora Margarita de Arroyo.

**Cumpleaños.** — Hoy recuerda el aniversario de su nacimiento el señor Julio N. Burgoa.

**Piezas amuebladas**

En alquiler en la calle Chirinos N° 124, el barrio más central de la ciudad.

15 v. 3805.

## ADIOS!

Dolores de cabeza

Así puede Ud. decir cuando toma las —

## Cápsulas de Nervalina

que vencen infaliblemente la jaqueca, neuralgia ciática y el dolor de cabeza en todas sus ormas.

15 v. 3805.

## LA PAZ ALMANAQUE

MAYO

Viernes 6.—San Norberto.

## BOTICA DE TURNO

Para la primera quincena, la Botica Boliviana calle Aya-cucho.

Natas militares — Por el

Ministerio de Guerra se concedió la dispensación solicitada por Pedro Celestino Quiroga, del batallón Murillo 1º, de línea, y Pedro Solís, del piquete de la Intendencia de Guerra, debiendo ser dados de baja después de las maniobras militares de este año.

A las redes policiarias.— El mismo Ministerio impartió idéntica orden a la Administración de la Aduana del Norte, para que entregue libre de todo derecho de internación dos bultos que contenían 500 piezas "Schubelbenster" para mísulas, destinados a la Intendencia de la Policía de Seguridad a efecto de que preste el apoyo solicitado.

Liberaciones.—El Ministerio de Hacienda, ha ordenado a la Administración de Correos de esta ciudad, despachar libre de derechos de importación 29 paquetes postales, conteniendo distintos artículos militares destinados al uso personal de los cadetes del Colegio Militar.

El mismo Ministerio impartió idéntica orden a la Administración de la Aduana del Norte, para que entregue libre de todo derecho de internación dos bultos que contenían 500 piezas "Schubelbenster" para mísulas, destinados a la Intendencia de Guerra.

Rendimientos.—Los ingresos obtenidos por la Aduana de esta ciudad, durante los días 3 y 4 del presente mes, por la liquidación de pólizas, arrojan un total de bolivianos 10.342,69 y 6.290,75, respectivamente.

En el transcurso de la semana

del 24 al 31 del próximo pa-

sado mes, la Aduana Nacional

de Oruro, obtuvo por cobro

de impuestos y demás cobran-

cias anexas, la cantidad de bo-

livianos 4.647,51.

Plano.—En informe a la Di-

rección General de Obras Pú-

blicas, ha pasado el plano de

la nueva delimitación del pue-

blo de Colomixi.

Nuestra Agencia de Aduana

en el puerto de Arica, a su vez

percibió la suma de 4.253,80 bolivianos, por distintas co-

brasanzas referentes a este ramo.

**Reventazón.** — Hace ya algunos días que al final de la calle Recoleta, esquina Lino Echeverría, reventó un canal en mitad de la calle justamente, sin que hasta ahora la Municipalidad se haya preocupado en mandar cerrar esta fastidiosa vía de agua que interrumpe en manera notable el tránsito.

Nos insinúan varios vecinos que daban nota este desorden, a quien corresponde, si hasta ahora no se halla enterado.

**Frases conceptuosas.** — Ha dedicado nuestro colega "El Tiempo" las siguientes conceptuosa líneas a nuestro diario, que las trascribimos con todo agrado.

**Para las fiestas julias.** — La comisión organizadora de las próximas fiestas julias, visitó ayer al señor Prefecto del Departamento, con el fin de iniciar su cooperación para celebrar las citadas fiestas.

**Hacen contraste las frases.** — La comisión organizadora de las próximas fiestas julias, visitó ayer al señor Prefecto del Departamento, con el fin de iniciar su cooperación para celebrar las citadas fiestas.

**Dice "El Tiempo":** — "El tiempo, ha sido de gran entusiasmo, prometiendo, al mismo tiempo, colaborar personalmente para el buen éxito de las expresadas fiestas julias.

**Una visita.** — S. S. el Encargado de Negocios de la República Argentina, señor Horacio Bossi y Cáceres, estuvo ayer en la redacción de nuestro diario, con objeto de manifestar sus agradecimientos por las patrióticas frases que dedicó a la gran República del Plata, en su glorioso aniversario del 25 de mayo de 1810.

**Domicilio.** — El subsecretario del Ministerio de Justicia, doctor Rodolfo M. Loza, fijó su domicilio en la calle Comercio N° 31, frente a la joyería Sotomayor.

**Academia de box.** — El profesor de box Juan 2º Chiarini, que actualmente da lecciones en el Colegio Militar y la Policía de Seguridad, establecerá una academia en uno de los salones del Cine Teatro, donde enseñará: el box inglés, lucha greco-romana y todo lo que se relaciona al deporte, para lo que cuenta con útiles y aparatos elegantes.

**Nombramiento.** — Por el Ministerio de Gobierno y Fomento se ha expedido el título de corrector mensajero de 2º clase de la oficina telegráfica de Chayanta, en favor de Prudencio Kantuta no se practicó la autopsia desde el día martes, a pesar de reiteradas notificaciones a los médicos forenses.

**En honor a la verdad y resguardo de la conducta funcional de los forenses,** me permito informar que el aludido cadáver no estuvo en la morgue desde el día martes, como se afirma, sino desde el día de ayer, horas nueve aproximadamente hora en que hicieron llegar el cadáver de Caicóni; habiéndose expedido a hora una la cédula de reconocimiento y prácticado la autopsia esta mañana, sin dar lugar a reiterada notificación.

Siendo inexacta la noticia publicada, insisto a Ud. de conformidad a la ley de impresión, quería dar a la publicidad esta rectificación.

Con este motivo ofrezco a Ud. mis consideraciones de aprecio.

Su atto. y S. S. Juez de turno, Valerio Delgado

## ESPECTACULOS

COMPANIA SILINGARDI

Desde ayer se encuentra en esta ciudad el personal de la compañía de ópera Silingardi, cuyos artistas han llegado en buenas condiciones de salud.

IL TROYATORE

Con esta renombrada ópera del maestro Verdi, cuya representación es siempre aplaudida, debutará esta noche la compañía Silingardi.

Cantarán el tenor Petro Novi, la soprano dramática señora Elvira Bossetti y el barítono Sebollini.

Promete la expresada compañía, una temporada muy interesante.

El director de orquesta y su personal gozan de mucho prestigio por sus aptitudes artísticas.

15 v. 3795.

**NECESITAMOS** — Los ser-

vicios de un pongó con o sin combustible. Referencias calle Litoral N° 15.

15 v. 3795.

**Manuel Bilbao La Vieja**

Calle Capellán del Hospital Loayza, hs. 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m. Calle Bueno N° 2

15 v. 3795.

**Dr. José Tapia D.**

Médico-Cirujano

Especialidad: enfermedades venéreas y sifilíticas, enfermedades de la piel.

Consultas todos los días

de 12 m. a 4 p. m.

Ilimani N° 12, al lado de orro.

P. M.

**EN VENTA** — Las propieda-

dades de los siguientes: Más arriba

del final de la calle San Miguel (San Pedro), una chacarilla con casa de altos (nueva) to-

dos los techos de calamina, varías tiendas, patios, gallinero, corral, todo el contorno con árboles de eucaliptus, plan-

tas de pino e infinitud de otras

plantas, alfalfa y terrenos para charcarismo, todo esto por Bs 11.700.

Un cuchón en Sopocachi que

tiene 3.500 metros cuadrados

con eucaliptus en todo el con-

toro y dos habitaciones con te-

cho de calamina y puerta de

caile por Bs. 5.200. De estos

precios aun podemos hacer al-

guna rebaja.

S. final de los lugares citados:

bandera blanca. Dirección:

Marmolería San José, esquina del Prado, casa nueva del que

fue señor Chacón.

1 m. M. 18

**TENDREIS** LOS DIENTES BLANCOS.

Aliento fresco y perfumado, la boca sana

empleando los

DENTÍFRICOS **CARMEINE**

Q. PRUNIER, 110, rue de Rivoli, PARIS

# Banco Mercantil

Propiedad de Simón I. Patiño

AUTORIZADO POR LEY DE DICIEMBRE DE 1905

Oficina Principal: Oruro

## SUCURSALES:

La Paz, Sucre, Potosí, Cochabamba, Uyuni y Tupiza  
Santa Cruz

Capital autorizado £ 2.000.000 Bs. 25.000.000.—

" pagado " 7.500.000.—

Fondo de Reserva " 1.000.000.—

" Previsión " 25.000.—

Se pone en conocimiento del público que desde el 1º de diciembre de 1912 rige en esta oficina la siguiente tarifa de intereses, descuentos y comisiones:

## EL BANCO PAGA

Sobre depósitos en cuenta corriente.....	2 % anual
á la vista.....	1 "
á 3 meses plazo.....	3 "
á 6 "	4 "
á 12 "	5 "
á plazo indefinido con aviso anticipado de 30 días para su retiro después de seis meses.....	4%

## EL BANCO COBRA

Sobre avance en cuenta corriente.....	8 "
más la comisión del ½ semestral	
Sobre préstamos.....	11 "
Sobre descuentos.....	10 "

Sobre giros al exterior y diferentes plazas de la República. Convencionalmente abre cuentas corrientes, hace préstamos, descuentos, cobranzas, dá cartas de crédito, transmite giros telegáficos, extiende letras á la vista y á plazo sobre las principales ciudades del mundo, compra y vende letras, moneda extranjera, etc., y hace en general toda clase de operaciones bancarias.

Oficina en La Paz: Calle Chirinos Nos. 92 y 94. A. 20  
1. m. E. 28 La Paz, enero 12 de 1912

## Gran Hotel Guibert

### - LA PAZ -

El primero en toda la República

Situado al centro de la población

Este antiguo establecimiento, único en su género, por su comodidad, aseo y esmerado servicio; ha recibido últimamente importantes mejoras en sus distintos compartimientos.

Los pasajeros que se alojen en este hotel, encontrarán todas las comodidades necesarias, satisfaciéndose al gusto más exigente.

Cuenta con departamentos especiales para familias y hombres solos, todos ellos perfectamente amueblados con elegancia y gusto.

El edificio principal del hotel ha sido ensanchado con los departamentos tomados tanto de la casa del señor Adolfo Arana, como las casas pertenecientes á la Municipalidad, en cuyas secciones se han instalado piezas lujosas y de especial comodidad.

Iguales mejoras se han introducido en el Anexo situado en la casa de las mujeres concepcionistas.

Su propietario, el señor Alex. Guibert, no ha omitido ningún sacrificio pecuniario de su parte para atender debidamente á su distinguida clientela.

Tiene comedores reservados para familias, salones especiales para banquetes.

Los licores son cuidadosamente importados de las casas y fábricas más acreditadas de Europa.

Cuenta, además, con la elegante y lujosa sucursal el

## Gran Café du Park

Situado en el centro del paseo de moda, el Prado.

La administración general se halla á cargo de un competente cuerpo de empleados.

M. 14.

## BANCO

DE LA

## Nación Boliviana

Casa la de correo N.º 208

Teléfono No. 179

CAPITAL AUTORIZADO ..... £ 2.000.000  
CAPITAL PAGADO ..... £ 1.517.000

Dirección telegráfica "NAVIANA"

Oficina Central: La Paz.

Sucursales: en Sucre, Oruro, Cochabamba, Potosí, Tarija y Santa Cruz; y próximas á establecerse en Riberaltas y Trinidad.

## NEGOCIOS DE BANCA EN GEGERAL:

Recibe depósitos á la vista y á plazo fijo. Acepta depósitos judiciales y depósitos de valores en custodia. Abre Cuentas Corrientes. Concede préstamos y créditos en cuenta corriente. Efectúa descuentos. Compra y vende giros y valores. Expede cartas de créditos. Hace transferencias telegráficas y se encarga de cobranzas.

## TARIFA DE INTERESES

ABONA	
Sobre depósitos en cuenta corriente .....	2 % anual
á la vista.....	2 "
á plazo de tres meses.....	3 "
seis ".....	4 "
doce ".....	5 "
COBRA	
Sobre préstamos.....	11 % anual
avances en cuenta corriente.....	10 "
Descuentos.....	8 "

La Paz, septiembre 7 de 1912.

J 25

## Gran Hotel Francia

UNCIA

DE  
Paul d'Alcochete

Pongo en conocimiento del público en general que en el importante centro minero de Uncia he instalado un hotel con todo el confort que exige un establecimiento de este género.

Habitaciones cómodas que reúnen todas las condiciones higiénicas. Salones de billares. Comedores amplios y perfectamente atendidos.

Anexo a este establecimiento ofrezco también poner a disposición del público mulos de silla para hacer exploraciones mineras, así como también mulas de carga. Servicio de transporte entre Huanuni y Uncia.

El propietario—

Paul d'Alcochete.

## Banco Alemán Transatlántico

Deutsche Ueberseeische Bank,  
CAPITAL MARCOS 30.000.000  
RESERVAS " 6.827.015

## CASA CENTRAL:

Deutsche Ueberseeische Bank, Berlin. Oficina central de las sucursales chilenas y bolivianas. Valparaíso, calle Prat 120, 126.

OFICINA EN LA PAZ: Plaza de la Ley (antes Mercado)

## SUCURSALES

Bolivia, La Paz, Oruro. Argentina: Bahía Blanca, Buenos Aires, Córdoba Mendoza, Tucumán y Rosario de Santa Fé

Chile: Antofagasta, Concepción, Iquique, Corno, Santiago, Temuco, Valdivia, Valparaíso y Arica

BRASIL: Río de Janeiro. São Paulo y Santos.

PERU: Arequipa, Callao, Lima, Trujillo.

URUGUAY: Montevideo.

ESPAÑA: Barcelona y Madrid.

Este Banco abre cuentas corrientes, hace préstamos, descuentos, cobranzas, dá cartas de crédito y trasmite giros telegáficos, extiende letras á la vista y á plazo sobre las principales ciudades del mundo, compra y vende letras, moneda extranjera, etc., y hace en general toda clase de operaciones bancarias.

Tarifa de intereses que regirá desde el 1º de febrero de 1912 hasta nuevo aviso:

## EL BANCO ABONA

Sobre Depósitos en Cuenta Corriente.....	2 %
Depósitos a la vista.....	1 "
3 meses plazo.....	3 "
6 "	4 "
12 "	5 "
á plazo indefinido, pudiendo retirarse con 30 días de aviso después de 6 meses.....	5 "

en la sesión de Caja de Ahorros, conforme al reglamento respectivo, que está a disposición del público en las oficinas del Banco.

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .

4 .